

RED ARANDURÃ

RED DE INVESTIGADORES E INVESTIGADORAS REGIONALES, ESPECIALISTAS EN POLÍTICAS PÚBLICAS CON PERSPECTIVA DE DERECHOS HUMANOS PARA AFRONTAR CONTEXTOS CRÍTICOS Y DE EMERGENCIA

*Arandurã significa "para el conocimiento"
Ara, es el tiempo
Ndu, es sentir, conocer
Rã, es futuro, investigación*

1. Presentación de la Red Arandurã

La cláusula democrática y el compromiso con los derechos humanos asumidos por los Estados Partes del MERCOSUR a partir del "Protocolo de Ushuaia sobre Compromiso Democrático", supone para éstos desafíos en materia de promoción de políticas públicas con enfoque de derechos humanos en el marco del proceso de integración regional.

Estos desafíos se vieron complejizados durante la pandemia por COVID-19, cuando los Estados debieron adaptar sus capacidades institucionales para dar urgente respuesta a la crisis sanitaria con medidas que incidieron en las condiciones de vida de la población y en el acceso a sus derechos fundamentales (a la alimentación, a la salud, a la vivienda, al trabajo, a la seguridad social, al medio ambiente, a la educación, a la justicia, a la migración, a la asistencia frente a las diferentes manifestaciones de la violencia, entre otras).

La respuesta estatal a escala y coordinada, en este contexto, resultó fundamental para poder incidir en la morigeración de los efectos negativos generados por la crisis. A modo de ejemplo, la compra de vacunas e insumos, las estrategias de vacunación, el fortalecimiento de los sistemas sanitarios, la implementación de mecanismos de ingresos de emergencia o medidas de asistencia al trabajo y la producción, entre otros, se han puesto en marcha a través de los Estados. Dicha respuesta, si bien esencial, no resultó exenta de dificultades: alcanzar a la población objetivo deseada, brindar respuestas pertinentes y oportunas, dificultades financieras de los Estados para realizar la compra de insumos y vacunas, problemas de focalización y cobertura, de contextualización situacional de las respuestas, entre otras.

La necesidad de priorizar respuestas rápidas frente a la situación de emergencia, ha dejado en un segundo plano el análisis de sus resultados e incidencia y el análisis de dichas acciones desde la perspectiva de los derechos humanos. Resta generar aún un proceso de integración y articulación de los saberes y experiencias que nos ha dejado la crisis mundial.

En este marco, el Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del MERCOSUR (IPPDH), con el apoyo financiero del Fondo para la Convergencia Estructural del Mercosur (FOCEM), pone en marcha el Proyecto “Fortalecimiento de la institucionalidad regional del MERCOSUR para afrontar contextos críticos y de emergencia (pandemia y postpandemia) con políticas públicas con perspectiva de derechos humanos”.

A través de sus cuatro componentes, se busca consolidar y proyectar las estructuras, las capacidades y el capital construido hasta el momento en función de la experiencia de los Estados y de la sociedad civil en la emergencia por la pandemia y la post pandemia por COVID-19 en la región.

A tal fin, el Proyecto crea la **Red Arandurã** que pone en marcha las siguientes líneas de acción:

- Construir una Red de Bibliotecas Especializadas en Derechos Humanos con repositorios y recursos innovadores de información que favorezcan el intercambio y la investigación aplicada al ciclo de las políticas públicas en el MERCOSUR, con registro específico para contextos críticos y de emergencia (pandemia y post pandemia).
- Constituir una Red de Investigadores e Investigadoras, especialistas en políticas públicas en Derechos Humanos de la región que integre a profesores/as, estudiantes e investigadores/as vinculados/as a la Escuela Internacional de Políticas Públicas en Derechos Humanos del IPPDH, puntos focales y profesionales, para la integración de un corpus de conocimiento especializado en contextos críticos y de emergencia (pandemia y post pandemia).
- Construir una Plataforma de Diálogo para la interlocución con actores sociales junto con el ISM, con el fin de profundizar los mecanismos de diálogo e integración de las distintas voces de la sociedad civil en el ciclo de políticas públicas en contextos críticos y de emergencia (pandemia y post pandemia).
- Potenciar las instancias de capacitación que promuevan la incorporación del enfoque de derechos humanos en las políticas públicas en el ámbito de MERCOSUR, a través de la Escuela Internacional de Políticas Públicas en Derechos Humanos.

Estas acciones tienen como propósito integrar y sistematizar las lecciones aprendidas con el fin de generar una plataforma de actuación ágil, eficaz y articulada hacia el futuro en el marco de un escenario mundial caracterizado por la incertidumbre y la inmediatez de las crisis. Se busca aportar al fortalecimiento de la institucionalidad regional para afrontar contextos críticos y de emergencia con políticas públicas desde la perspectiva de derechos humanos.

La **Red Arandurã** pone en marcha una plataforma regional con nuevas formas de trabajo colaborativo entre los distintos Estados para la investigación y producción de conocimiento, la profundización de las instancias de diálogo con la sociedad civil, la interacción y el trabajo en red, el intercambio de experiencias, datos, buenas prácticas, información y documentación, y la promoción de nuevas líneas de investigación y de capacitación. Todo ello, incorporando un enfoque innovador transversal por medio del aprovechamiento de las nuevas tecnologías y los soportes digitales en cada uno de los componentes, con herramientas virtuales que contribuyan

a facilitar y agilizar la articulación regional de Políticas Públicas en Derechos Humanos en contextos críticos y de emergencia (pandemia y postpandemia).

2. Investigadores e investigadoras regionales especialistas en políticas públicas con perspectiva de derechos humanos para afrontar contextos críticos y de emergencia.

La Red de Investigadores e Investigadoras regionales se propone como una estructura específica de la Red Arandurã para el intercambio de conocimiento e investigación en la región capaz de integrar experiencias y saberes concretos que permitan afrontar los contextos críticos y de emergencia mediante:

- a) el desarrollo de líneas estratégicas de investigación, que respondan a las particularidades del MERCOSUR, así como a las tendencias regionales e internacionales sobre contextos críticos y de emergencia (pandemia y postpandemia);
- b) el fortalecimiento del trabajo colaborativo y en red para la co-construcción de conocimiento sobre estos contextos;
- c) la transversalización de la información y el conocimiento;
- d) la generación de un valor agregado de carácter regional que permita responder en forma efectiva a dichos contextos.

Se trata de una comunidad de expertos/as, funcionarios/as públicos/as, académicos/as, especialistas y representantes de la sociedad civil que trabajan en la investigación sobre políticas públicas con enfoque de derechos humanos en los países de la región para la integración de saberes y la co-construcción de conocimientos.

La Red busca generar teoría basada en aprendizajes contextualizados que permitan brindar soluciones a las problemáticas emergentes en contextos críticos y de emergencia desde una perspectiva de los derechos humanos mediante la implementación de actividades conjuntas en asociación y colaboración que permitan el logro de objetivos comunes de cooperación internacional en el ámbito del MERCOSUR.

Impulsa la investigación mediante la colaboración transdisciplinaria en tanto eje fundamental que estructurará el abordaje de problemas de estudio, buscando la integración y complementariedad de saberes y conocimientos sobre los contextos críticos y de emergencia en los países de la región.

En cuanto a su estructura, la Red estará conformada a partir de nodos temáticos relacionados con ejes de políticas públicas relevantes para su implementación en contextos críticos y de emergencia desde una perspectiva de derechos humanos.

Cada nodo constituye una subcomunidad de la Red que configura un punto de intersección en el cual se organiza el intercambio, diálogo y colaboración entre investigadores/as, equipos de investigación, organismos e instituciones académicas y organizaciones de la sociedad civil de los diversos países en sobre un eje temático.

Estos son:

- Salud y alimentación
- Educación
- Trabajo y seguridad social
- Vivienda, hábitat y medio ambiente
- Acceso a la información
- Violencia

A partir de la conformación de estos nodos, se busca favorecer la interacción entre diversos países y equipos de investigación y/o investigadores/as que estén trabajando desde disciplinas diversas un mismo eje-problema.

A su vez, se impulsará la interacción entre nodos con el fin de favorecer la interseccionalidad entre los objetos de estudio, por ejemplo, a través del estudio sobre el impacto, influencia y/o incidencia de los ejes-problemas en los distintos grupos poblacionales específicos que fueron mayormente afectados por la crisis reciente, como aquellas personas en situación de pobreza, personas mayores, personas privadas de libertad, pueblos indígenas, personas afrodescendientes, personas con discapacidad, personas migrantes, refugiadas y otras en situación de movilidad humana, personas LGTBI+, niñas, niños y adolescentes y mujeres.

También será considerada como variable transversal para la interacción entre nodos el trabajo con áreas geográficas rurales / urbanas, como elementos clave a la hora de pensar el abordaje de los contextos críticos y de emergencia con perspectiva de derechos humanos.

Se busca integrar intereses comunes que serán plasmados en líneas de investigación, debates, intercambio de información, colaboraciones y diálogo entre los equipos de investigación, investigadores/as, las instituciones académicas, la sociedad civil y los Estados de los países miembros y asociados del MERCOSUR.

En suma, el desarrollo de una plataforma de investigación en red resulta un recurso importante para impulsar un ámbito de integración entre los Estados mediante la co-construcción de conocimientos con actores especializados del ámbito académico y del territorio para brindar soluciones a las problemáticas emergentes en contextos críticos y de emergencia desde una perspectiva de los derechos humanos.